

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM. 178

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 3 Febrero de 1917

Calle del Sindicato núm. 124.—PALMA

Pro-Humanidad

Es un deber de todo el que se precie de humano que proteste contra las deportaciones de los belgas; el «derecho» de gente obliga á ello.

En la redacción de la «Gaceta de los aliados», plaza del Mercado n.º 21, hay permanentemente listas dispuestas para firmar cuantos ciudadanos lo deseen.

La mujer

francesa

Una popular revista parisién, la «Vie Feminine», ha tenido el feliz acierto de preguntar á diversas personalidades que juicio les merece la conducta de la mujer francesa durante la guerra.

M. Poincaré, presidente de la República francesa, ha sido el primero de los consultados y su respuesta se ha limitado á reproducir unas palabras, que formaron parte de su célebre discurso del 14 de julio de 1916:

«A V.V. señores, envío la expresión de la gratitud sentida y respetuosa del país.

Habéis demostrado lo que hay, en la mujer francesa, de ardor interior y de elevación moral; habéis probado, una vez más, que la mujer francesa sigue siendo la segura depositaria de nuestras

tradiciones y la inspiradora de las grandes virtudes populares.»

El presidente de la Cámara Francesa M. Deschanel, ha traducido sus impresiones con estas hermosas palabras:

«Ese consentimiento sublime al sacrificio, ese noble pudor de la angustia y del sufrir, es lo que más llamó la atención á todos, incluso á los grandes observadores, los Kipling, los Maeterlinck; los Annunzio.»

El ex-ministro Painlevé dice con palabras precisas y justas:

«En estos días trágicos, la mujer francesa ha mostrado en todo su brillo el hermoso diamante de su alma.»

El ilustre político M. Leon Bourgeois, entona este himno á la mujer francesa:

«Y en la guerra que seguirá á la guerra, es decir, en la batalla contra los males sociales, contra la miseria, contra el alcoholismo, contra la tuberculosis, será la mujer quien guiará á las fuerzas vivas de la nación y quien las llevará á la victoria.»

Vibrantes son las frases que, á la santa abnegación de la mujer francesa, tributa también el ilustre Viviani.

La mujer francesa, bien merece ese homenaje de los grandes hombres de su país.

Hermanas de la caridad, enfermeras, damas caritativas, en estos días de la guerra, no sólo han prestado al soldado toda suerte de auxilio, sino que le han animado con su ejemplo, demostrando que Juana de Arco sembró en Francia una semilla que ahora da ricos y bellos frutos.

En las fábricas la mujer ha sustituido al hombre, que se necesitaba en las trincheras, y lo ha

hecho con tal espíritu de disciplina, con tanto entusiasmo, que por ello solo calurosísimos elogios pueden tributársela.

La guerra ha coincidido con la creación de ciertas instituciones, gracias á las que podrá colocarse la mujer en situación de alcanzar luego otros puestos en los que manifestar su preciosa actividad; así la «Escuela práctica de estudios superiores comerciales para las jóvenes».

Hablando de esa Escuela, ha dicho en un razonado informe su fundadora, mademoiselle Sanna, que allí se practicará un feminismo sano y bien entendido.

La guerra ha puesto de relieve que la mujer francesa posee una inteligencia tan exquisita, como ardiente y caritativo es su corazón y robustamente sólida es su razón.

La mujer francesa, con este alarde de sus virtudes, no busca que tenga como consecuencia la igualdad legal con el hombre, por lo menos inmediatamente, pero si desea por una concurrencia leal, gracias á su trabajo, á su inteligencia, á su actividad y á su aplicación, una cierta igualdad en la vida.

Mañana, cuando llegue la paz, la mujer francesa podrá decir que ha sabido prepararse para luchar contra el prejuicio, contra la dificultad para encontrar una colocación, contra la desproporción entre las capacidades y las situaciones de la mujer y del hombre.

Pedro Morales

Republicanos: Propagad y difundid este semanario.

Las subsistencias

El domingo próximo pasado se celebró un mitin para protestar contra los causantes de que el Pueblo esté á media ración ó menos si se quiere, debido á la falta de trabajo y á lo caro de las Subsistencias.

Usaron de la palabra varios oradores atacando las Autoridades que con sus desaciertos ó imparcialidad no saben ó no quieren resolver el problema y esperan que el pueblo lo resuelva.

Relampagueo

Jóvenes: Si quereis trabajar con fruto en la obra del progreso y de la libertad, asociad á vuestro trabajo á la mujer.

Donde está ELLA, está la vida; donde no está ELLA, está la muerte.

El catolicismo lo sabe, y ha hecho suya á la mujer; arrebatádsela vosotros, y vuestro triunfo no se hará esperar, y perdurará por los siglos de los siglos.

¿Quereis hombres sabios? Haced madres conscientes; cuanto más estas se alejarán de la ignorancia, tanto más aquellos llegarán á la meta de la sabiduría.

Educadlas, intruidlas é ilustradlas; no temáis que os *desbanquen* de vuestra supremacía social; si realmente su talento es inferior al del sexo masculino, la verdad es un juez tan universal como indoblegable, y solo les permitirá ascender hasta donde les permita su aptitud. Y si no es inferior, el refuerzo de su inteligencia unido al de la vuestra, resultará altamente beneficioso para la Humanidad.

Procurad sed hijos, hermanos, padres y esposos de mujeres cultas, de seres *pensantes*, y no de autómatas.

porque las máquinas se mueven mal, si el brazo que las impulsa no sabe dirigir las; haced, pues, mujeres y no máquina. Sin vosotros, los varones, no existiría la mujer ni el mundo, sin la mujer, no existiría el mundo, y por tanto, ni vosotros. La sabia Naturaleza al igualar la importancia de los sexos, nos ha dado á todos una lección admirable que no debemos desatender en ningún caso. Precisamente por desatenderla, la Sociedad camina á cojetadas, por que teniendo un pié masculino y otro femenino, se la obliga á marchar solo con el primero.

¿Quereis regenerar el mundo? Regenerad á la mujer.

¿Que os dicen que la convertís en BACHILLERA ó MARIMACHO?...

Contestadles que todo es preferible á que siga siendo beata ó estúpida, ya que ambas cosas son lo mismo.

Angeles López de Ayala

Morayta

D. Miguel Morayta ha muerto. Había nacido en Septiembre del año 1834. Era ya viejo, pero tenía joven el espíritu y lozana la inteligencia para amar la Razón sobre todas las cosas, y defender á la República hasta el sacrificio. Los años no debilitaron su cerebro, y ha muerto sin renegar ni de uno solo de los principios que sustentó toda su vida.

Combatió contra los frailes de Filipinas. Fué fundador de «El Eco Universitario» con Castelar y otras grandes figuras del republicanismo y el libre pensamiento. En tiempos de la República honró el cargo de secretario en el ministerio del Estado; tiene escritas obras notables, y en diferentes periódicos y revistas escribió siempre en defensa del progreso, de la libertad de conciencia y de la República.

Catedrático y patriota viril luchó más de ochenta años de vida honrada y ha muerto firme en sus creencias recibiendo descanso en el Cementerio civil de Madrid, donde le acompañaron altas personalidades de todos los partidos como culto final al saber y á la dignidad humana.

Descanse en paz, y que su me-

moria resucite en los buenos patriotas, para gloria y porvenir de nuestra querida Patria.

De la guerra

Del Havre dicen al «Matín que cuatro carteros de Bruselas han sido fusilados hace pocos días.

Durante la vista de la causa, uno de ellos dijo que lo único que lamentaba era no poder haber hecho más por su país.

No quiero vuestro perdón—dijo—y sólo os pido indulgencia para mis demás compañeros; yo voy á morir contento de sacrificar mi vida por mi patria.

Sepamos imitar á los que cumplen su deber en el frente de combate.

El gobernador alemán de Bélgica ha decretado el embargo de todos los objetos de cobre, estaño, níquel, latón y bronce, sin más excepción que los destinados al culto, servicio de hospitales y que tengan carácter artístico á juicio de una Comisión alemana.

Si no son entregados en plazo perentorio, se practicarán visitas domiciliarias, y castigados los desobedientes con penas de dos años de prisión y multa de 20.000 marcos.

A pesar de que los alemanes han reconocido que sólo 80 alumnos se han matriculado en la Universidad de Gante, la verdad es que su número es de 35.

De Gante solo hay uno, hijo de padre y madre alemanes.

Ni uno sólo de los subalternos de la Universidad (porteros y bedededes), han consentido seguir prestando servicio, á pesar de que la cesantía significa para ellos la miseria.

Algunos han sido deportados á Alemania.

Como no hay estudiantes no se dan más que tres clases.

Muchos días aparecen rótulos burlescos para los invasores en la puerta y paredes de la Universidad.

La Recopiladora Benéfica

Empresa de Seguros de Enfermedades

Autorizada por R. O. de 23 de Febrero de 1911 publicada en la Gaceta de Madrid del 2 de marzo del mismo año.

Constituído el depósito que exige la Ley de 14 de mayo de 1908.

Oficinas y dirección general Eiladomat, 58 pl. Barcelona.

Representante para Baleares

Joaquín Navarro

Calle del Rey Saicho n.º 14-3.º, (Ensanche).—PALMA DE MALLORCA
Sub-Representantes en diferentes pueblos de la Isla.

Deber de todo ciudadano es pensar en el futuro y el que así piensa debe contribuir mensualmente con una insignificante suma para hallarse auxiliado cuando por enfermedad se vea privado del trabajo que le proporciona los medios de vida.

Un hombre prevenido vale por diez, dice el refrán; así pues uno se debe prevenir suscribiendo una póliza de seguro de enfermedades, para cuando esta llegue la que tiene por norma no avisar ni dar tiempo para el ahorro, y estar prevenido y poder contar con el auxilio que le á de hacer triunfar de la enfermedad.

Para todos los detalles que desee conocer dirijase á las oficinas de la representación bien personalmente ó por escrito citando su domicilio, para que un agente pase á su casa y le imponga de todos aquellos datos que V. interese conocer, respecto al seguro.

El trasatlántico «Prince Heinrich», detenido por los alemanes, ha llegado á Grevesend.

Dicen los pasajeros que 20 oficiales y marineros germánicos subieron á bordo del buque, que fué inspeccionado en aguas de Flessingues.

Examinaron rápidamente á los viajeros, poniendo en libertad inmediatamente á los que pasaban de cuarenta y cinco años.

El buque fué conducido á Zeebrugges y luego á Ostende, autorizándosele para seguir su ruta.

Los alemanes se apoderaron de un millón de francos que llevaba un belga que iba á Londres.

Reivindiquemos

á la mujer

Si; hacía falta, y a mí más que a nadie, que los sentimos al unísono nos agrupásemos y defendiéramos de la espantosa reacción que nos circunda, y que, por paradojismo incomprensible, ha ido creciendo y absorbiéndonos desde que, hace treinta años se empezó en España la campaña antifanática. No parece sino, que a partir de «Las Dominicales» y «El Motín» por cada libre-pensador que actuó surgieron mil inquisidores, beatos o supersticiosos.

Estamos mal, muy mal; la época «juventud verdadera» que hay, está en la cárcel, a la puerta o fuera de España. ¿Qué va a ser de todos nosotros?

A mi juicio toda esta regresión al siglo XV radica en el estado de incultura y fanatismo de la masa femenina española. La mujer burguesa y la mujer proletaria, con raras excepciones, tienen el alma entera metida en el más brutal fanatismo. El hombre, burgués o proletario, con tal de que la mujer le deje a sus anchas y poder escapar a los vicios—casino, café, taberna, burdel o chirlata,—a trueque de pavonearse solo, haciendo lo que su real gana o calzones le inspiren, transforma a su «compañera» en hembra, o en trasto o en esclava; el alma de la mujer selectísima, la voluntad de mujer «potentísima» y su corazón, vaso inagotable de ternura, busca para su «compañía» al «menos macho» posible, el más «cercano al hombre», aunque su cercanía no sea real sino aparente... y el sacerdote que tiene superpuestas maneras y formas suaves; dichos sutiles, paciencia de araña y voluntad de acero, templado en las piedras angulares de dogmas milenarios, recoge a las «prófugas del hombre»; del hombre racional, consciente y útil a la vida y a la especie...

Todas las mujeres españolas están atrailladas por la superstición y el fanatismo, teniendo la terquedad mular de no pasar a ser «racionales» así las aspen. Y como la mujer es la «mitad humana», y en el hogar la verdadera creadora de hombres y mujeres es la mujer... nuestras juventudes son «un horror»; un verdadero escuadrón de vestigios escapados y redivivos y potentes, pues se apoyan en la fuerza del Estado completamente medioeval.

Horrendo es el destino de todos nosotros que somos, en realidad, los únicos que estamos constituyendo patria civilizada. ¡En fin lo que suene sonará! ¡El destino de los pueblos, como el de los individuos, está más allá de nuestras presunciones y de nuestra voluntad!

De todos modos caigamos con la mirada en el porvenir y la conciencia satisfecha de haber pasado por la tierra siendo racionales.

Rosario de Acuña y Villanueva

Imp. «La Colectiva».—Socorro, 92